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Ведущий: — Уважаемые участ
ники "круглого стола"! Президент в
своих выступлениях неоднократно
подчеркивал, что задачу по реали
зации четырех национальных про
ектов "можно решать только совме
стно — с участием всех минис
терств и ведомств, региональных и
местных органов власти, с привле
чением широкой общественности".
По каждому проекту будет сформи
рована система управления и конт
роля, в том числе на уровне субъек
тов и муниципальных образований.
В нашей области план мероприятий
по реализации национальных про
ектов утвержден в декабре 2005 го
да, тогда же создан координацион
ный совет при губернаторе области
(председатель — первый замести
тель губернатора В.А. Кочуев). В со
вет вошли также первый замести
тель губернатора П.А. Меркулов, за
местители губернатора А.А. Лабей
кин, Е.Н. Вельковский.

На состоявшейся на днях встре
че губернатора Орловской области
с ректорами вузов и директорами
средних специальных учебных заве
дений шла речь о перспективах раз
вития образовательной сферы, об
суждались конкретные меры. 
Е.С. Строев подчеркнул, что реали
зация национального проекта по
зволит существенно укрепить мате
риальную базу учебных заведений,
повысить уровень жизни препода
вателей и студентов.

Я думаю, нашим читателям будет
интересно узнать, какие конкретные
меры поддержки системы образо
вания, предусмотренные прези
дентским проектом, будут реализо
ваны в области и какие средства по
лучит область на их реализацию.

Г.А. Лабейкина, заместитель
начальника областного управле$
ния образования, директор ин$
ститута усовершенствования
учителей:

— Задачи, ко
торые возлага
ются на нацио
нальный проект,
затрагивают ин
тересы почти
каждого члена
нашего обще
ства, не только
педагогов, де
тей, студентов,
но и родителей.
Поэтому мы
вслед за федеральным органом уп
равления образования сегодня на
местах создаем ту нормативную ба
зу, которая крайне необходима, что
бы этот проект реализовывался. 

Национальный проект "Образо
вание" складывается из следующих
составляющих: государственная
поддержка вузов и школ, активно
внедряющих инновационные обра
зовательные программы; ежегод
ное поощрение учителей, которые 
внесли вклад в развитие образова
ния; поддержка талантливой моло
дежи — студентов, школьников; ин
форматизация образовательного
пространства и т.д. 

Предполагается, что проект бу
дет реализовываться не один год.
Шесть тысяч школ России получат
гранты в размере 1 миллиона руб
лей, будет поддержано 30 вузов (по
500 миллионов рублей), 150 милли
онов рублей пойдет на компьютери
зацию образовательных учрежде
ний, подключение школ к Интерне
ту, пять тысяч грантов (по 60 тысяч
рублей) получат талантливые сту
денты, молодые ученые.

Очень важно осознавать, что этот
национальный проект дополняет те
плановые мероприятия, которые
заложены и реализуются в рамках
Концепции модернизации россий
ского образования. Важно, что все
преобразования в системе образо
вания сейчас происходят ради по
вышения качества образования. И
это необходимый процесс. По оцен
кам независимых экспертов, качест
во знаний российских школьников,
выпускников вузов не очень высоко,
а нам негоже выглядеть на фоне
других стран в числе аутсайдеров.
Наверное, ни для кого не секрет, что
сегодня снижается статус россий
ского педагога, снижается, навер
ное, общими усилиями, и СМИ тоже
в этом играют свою роль, так как со
здают образ неуспешности педаго
гической карьеры. 

Государственная финансовая
поддержка учителя — это очень хо
рошее начало. Не случайна под
держка учительства в виде допол
нительного ежемесячного денежно
го вознаграждения за классное ру
ководство. Сегодня в погоне за ка
чеством обучения, определенными
процентами мы стали уделять мень
ше внимания воспитанию. Поэтому
правильно, что классный руководи
тель должен за свою работу полу
чать дополнительно достаточно
большую сумму (1 тысячу рублей).
Определены условия для получения
этой поддержки классными руково
дителями (в городской школе в
классе должно быть не менее 25
учеников, а в сельской — 14). День
ги в муниципалитеты поступили, и с
1 февраля начались выплаты. 

На местах уже идет выдвижение
кандидатов общеобразовательных
учреждений на гранты, учителей —
на денежное поощрение. Квота оп
ределяется Федеральным агент
ством образования и науки, в нашей
области такое вознаграждение по

лучат примерно 56 учителей и 15
общеобразовательных учреждений.

В Орловской области 7 128 клас
сных руководителей, на дополни
тельные выплаты им запланировано
43 миллиона 812 тысяч рублей. Для
учителя, работающего в инноваци
онном режиме, будут выделены
гранты по 100 тыс. рублей каждому,
на это запланировано финансиро
вание — 5 миллионов рублей на
2006 — 2007 учебный год. Для 15
школ, работающих в инновацион
ном режиме, предусмотрено выде
лить 7,5 миллиона рублей. А на ин
форматизацию образовательного
процесса предположительно будет
выделено 21,5 миллиона рублей. 36
образовательных учреждений полу
чат компьютерные классы стоимос
тью 600 тысяч рублей каждый. Это
позволит быть образовательному
процессу на уровне современных
требований. Методическое обеспе
чение уже есть (электронные учеб

ники), главное, чтобы это все при
шло в школу. 

Вед.: — При распределении
грантов основным и обязательным
критерием является инновацион
ность. Что представляет собой со
временное инновационное образо
вательное учреждение и много ли
таких в области?

В.В. Гомозов, начальник отде$
ла региональной образователь$
ной политики и инспектирования
областного управления образо$
вания: 

— Инноваци
онное образова
тельное учреж
дение — это уч
реждение, кото
рое ориентиро
вано на макси
мальное разви
тие творческих
с п о с о б н о с т е й
ученика, на со
здание условий
с а м о р а з в и т и я
ученика. Сегодня в области ряд
школ участвует в реализации феде
ральных (70 школ) и региональных
(41) экспериментов, среди которых
такие направления, как развиваю
щее обучение, русский язык и рус
ская словесность, проект школы
здоровья, правовое образование
школьников, история Отечества,
история орловского края, школьное
самоуправление, профильное обу
чение, ведение безотметочного
обучения. Все эти эксперименты в
конечном итоге направлены на
улучшение качества образования.

У нас в сельской местности рас
положено 86 процентов от общего
числа школ. Поэтому, разумеется, в
центре внимания — повышение ка
чества образования в сельских шко
лах через создание центров сете
вых взаимодействий образователь
ных учреждений, использование ди
станционного обучения, создание
школдетских садов, работу аг
рошкол, создание социокультурных
центров. Все это ведет к формиро
ванию муниципальной сети образо
вательных учреждений. При этом,
согласно проекту, внимание должно
уделяться формированию базовых
центровшкол (опорные школы), ко
торые будут устанавливать взаимо
действие между маленькими и
большими школами и у которых
есть и кадровый, и технический ре
сурс. Опорными школами должны
стать школы районных центров,
имеющие удачный подъезд, хорошо
оснащенные, расположенные на
транспортных развязках, например,
РусскоБродская Верховского рай
она, Тельченская Мценского райо
на, Дросковская Покровского райо
на, Знаменская Орловского района.
Опорные школы должны координи
ровать деятельность отдельных
школ, например, в разработке про
граммных курсов, подготовке
школьных учителей для организаци
онной работы с учащимися, оказа
нии консультативной помощи учи
телям сельских школ. 

У нас уже сегодня есть школы —
социокультурные центры: Ярищен
ская школа Колпнянского района,
Аникановская школа Мценского
района и другие. Расширяется чис
ло школ, входящих в ассоциацию
университетских комплексов. Сре
ди них Шатиловский лицей Новоде
ревеньковского района, Алябьев
ская средняя школа Мценского рай
она, Покровский лицей. 

Вед.: — Какие конкретные меры
поддержки в ходе реализации про

екта получат учреждения высшего
образования?

Ф.С. Авдеев, ректор ОГУ,
председатель совета ректоров: 

— Согласно
президентскому
проекту с этого
года в стране бу
дет образовано
два общенацио
нальных универ
ситета — в Си
бирском и Юж
ном федераль
ных округах (на
базе Ростовской
области и Крас
ноярского края). В Московском ре
гионе и на базе СанктПетербург
ского государственного универси
тета будут образованы бизнесшко
лы, предполагающие наличие как
высокой научной степени препода
вателя, так и постоянной практики в
самых престижных заведениях, в

том числе с привлечением зарубеж
ных предприятий, которые уже пока
зывают современные модели орга
низации производства. 

В рамках национального проекта
предусматриваются поддержка та
лантливой молодежи, поднятие ста
туса преподавателя вуза. С 1 ноября
2006 г. предполагается осуществ
лять доплату докторам и кандида
там наук. Благодаря этому проекту
талантливые молодые люди смогут
не только получить деньги, но и воз
можность учиться в лучших вузах
страны и даже за рубежом. На под
держку молодых ученых выделено
около 500 грантов — по 60 тысяч
рублей в год и на поддержку научно
го руководителя — 24 тысячи в год. 

Наша область будет участвовать
в конкурсе на вхождение в число ин
новационных университетов. Благо
даря президентской поддержке и в
региональном вузе можно будет по
лучить образование не хуже, чем в
столичном. Но пока это только в
перспективе. Главное, чтобы вузы и
школы не увлеклись инновациями,
не забыли о главных ценностях и не
спешили менять организационную
структуру. 

Вед.: — Каким образом проект
"Образование" повлияет на разре
шение существующих проблем го
родской школы?

С.И. Абацкая, консультант мэ$
ра г. Орла по вопросам образова$
ния:

— Проблема у
школ во всем ми
ре одна — не от
стать от быстро
развивающейся
жизни. Это глав
ная задача обра
зования и в го
родской школе, и
в сельской, и в
вузе. Чтобы не
отстать, нужна
оптимизация учебного процесса,
для этого необходимо внедрение
информационных технологий, а это
невозможно сделать без соответ
ствующего материальнотехничес
кого оснащения и кадров. Вот эти
две проблемы и призваны решить
президентские гранты.

Куда пойдут эти деньги? Они пой
дут прежде всего на закупку техни
ки, у нас последние два года в горо
де очень хорошо обстоит дело с
обеспечением по федеральной про
грамме компьютерами, почти каж
дая школа в городе имеет компью
терный класс. Но чтобы внедрить
информационные технологии, этого
недостаточно. Надо обеспечить
компьютерами начальную школу и
учреждения нового типа: школа —
детский сад. Также деньги пойдут на
подготовку и учебу кадров. Не сек
рет, что у нас сегодня постоянно
проходят семинары, курсы, но все

это платное. И не всегда город, об
ласть имеют финансовую возмож
ность оплатить эту подготовку, опла
тить интересные командировки, в
том числе и заграничные, чтобы свя
заться с другими регионами. Кроме
того, у нас в городе есть "звездоч
ки"учителя, которые нуждаются в
поддержке при публикации своих
работ. Необходимо подключение
школ к Интернету. Все это требует
средств. 

В городе уже началась работа по
реализации проекта: издано поста
новление, подписанное мэром го
рода, существует координационный
совет, его возглавляет мэр города, и
существует рабочая группа по наци
ональному проекту "Образование",
сюда входят учителя, представите
ли методобъединений, директора
школ, представители городского
Совета народных депутатов, чинов
ники. Сейчас идет черновая работа.
Нужно поблагодарить областное уп
равление общего и профессиональ
ного образования за то, что они, не
имея еще федеральных документов
(все находится в рамках обсужде
ния), нас поддержали практически:
провели две коллегии, объяснили,
как делать все на практике. Сегодня
у нас поданы заявки и по учителям,
и по учебным заведениям. В свою
квоту мы не укладываемся — канди
датов и желающих больше (21 учи

тель и 6 общеобразовательных уч
реждений сдали документы). В го
роде на базе научнометодического
центра создали рабочую группу, что
бы помочь подготовить документы,
их очень много, и сейчас идет экс
пертиза этих документов, часть воз
вращаем на доработку. 

Хотелось бы, чтобы этот проект
не "заболтался", а получил дальней
шее развитие. 

Вед.: — В работе нашего "круг
лого стола" принимает участие за
служенный учитель РФ, учитель био
логии лицея № 18 А.А. Павлов. Алек
сандр Александрович, наша газета
уже рассказывала о вашем интерес
ном учительском опыте, вы лауреат
прошлогоднего конкурса "Учитель
года". На ваш взгляд, так сказать,
изнутри, какие дополнительные воз
можности откроются перед учите
лем в связи с получением гранта,
станет ли грант "личным подспорь
ем" учителя или общим достоянием
школы?

А.А. Павлов: 
— За послед

ние десять лет
мне довелось
участвовать в се
ми конкурсах пе
дагогических ин
новаций, были
победы, были 
поражения, но
обычно они ста
новились фунда
ментом для но
вых побед. В кон
курсе главное не победа, а возмож
ность для учителя взглянуть на себя
со стороны и оценить свою работу.
Нельзя скопировать опыт другого
учителя, но можно взять из него все
самое лучшее и создать свое, и это
му, безусловно, будет способство
вать полученный педагогом грант.

А что касается "личного подспо
рья или достижений школы", то могу
сказать следующее: только в про
шлом учебном году ученики нашего
лицея завоевали 70 тысяч рублей на
Российском лесном юниорском кон
курсе и на Всероссийском конкурсе
"Подрост" — в первом конкурсе
мальчик стал победителем, получил
50 тысяч рублей, во втором — де
вочка заняла третье место, получи
ла 20 тысяч рублей. Это заслуженно
заработанные ими деньги. Безус
ловно, деньги учительского гранта,
если доведется мне, скажем, их по
лучить, не будут полностью моими.
Хотя мы, учителя, работаем от зар
платы до зарплаты, и купить тот же
компьютер я не могу — есть вещи,
которые необходимы в семье. А с
другой стороны, думаю о том, что
нужно чтото купить и для кабинета в
школе, чтобы помогать работать де
тям. Это жизнь…

Вед.: — Поскольку главным кри
терием для получения господдерж

ки в рамках проекта является инно
вационность, т.е. будут оцениваться
прежде всего модернизация обра
зовательного процесса, нет ли опас
ности, что по этой причине как бы
отодвинется на второй план воспи
тательная роль школы?

Т.А. Бабкина, директор школы
№ 17 г. Орла:

— Сегодня
суть всех иннова
ций: поставить
во главу угла лич
ность ребенка,
уметь работать
на индивидуаль
ность каждого. А
личность ребен
ка — это главный
субъект воспита
ния. После пере
стройки, когда
одни моральные ценности смени
лись прямо противоположными, не
которые учителя закрыли глаза на
все и сказали: "Будем учить, как учи
ли, урок дал —  до свидания". А дру
гие решили, что нужно спасать де
тей, создавать свою собственную
педагогическую идеологию. Созда
вать комфортные условия для ре
бенка, чтобы школа была вторым
домом, чтобы была создана воспи
тательная система на гуманистичес
кой основе. 

Возьмите Закон "Об образова

нии". Его разработчиками в преам
буле написано, что "под образова
нием понимается целенаправлен
ный процесс воспитания, обучения".
Что стоит прежде всего? Воспита
ние. Зерно знания должно лечь в
возделанную почву, воспитанному
ребенку мы должны дать знания в
интересах человека, общества и го
сударства. А школа всегда была со
циальным стабилизатором. В обра
зовательной программе есть жест
кий стандарт, а в воспитательной?
Там нет никаких стандартов, и их не
должно быть, там мы опираемся на
гуманистические, человеческие
ценности. А как и кто должен их при
нести? Учитель? Нет, у него про
грамма, и он должен выполнять эту
программу, он не пойдет в поход с
ребятами и так далее… Чтобы ре
шить проблему воспитания, мы вве
ли у себя в школе институт классно
го воспитателя. Этот человек имеет
минимум нагрузки, чтобы иметь
возможность общаться с детьми,
смотреть в глаза ребенку, знать о
его проблемах, помогать их решить.
Родилась новая технология — педа
гогическая поддержка ребенка в об
разовании. Теперь у нас в школе нет
классных руководителей. 

В этой связи нас смущает пози
ция нашего министра. В последнем
документе, который называется
"Приоритетные направления систе
мы образования в РФ", вообще нет
слова "воспитание", там есть "вос

питательная составляющая учебно
го процесса"… Согласно этому до
кументу в дошкольных учреждениях
теперь тоже не будут воспитывать,
их задача — "выравнивать старто
вые возможности детей при поступ
лении в школу". А как же индивиду
альные способности ребенка?.. Нет
плохих детей, есть плохие родители
и учителя.

Мы решили для себя, что школа
сегодня не в состоянии в одиночку
решить проблему воспитания ре
бенка, поэтому необходимо созда
ние культурных центров в микрорай
онах. В школе нужно создавать со
циальнопедагогическую службу со
провождения для детей. Им нужна
наша поддержка, помощь при ста
новлении нравственных сил. 

Хотелось бы, чтобы и в области, и
в городе учредили свои гранты, по
добные президентским. Пусть это
будут не те средства, но это будет
внимание и поддержка педагогов.

Вед.: — Какие проблемы испы
тывает сегодня сельская школа и ка
ким образом будет способствовать
их разрешению президентский про
ект? 

В.М. Ревин, начальник отдела
образования Ливенского района:

— В Ливенском районе 24 сред
ние школы, 20 — основных, 8 — на
чальных (они теперь стали филиала
ми в результате реструктуризации),

2 муниципаль
ных детских сада
и еще 16 до
школьных групп
при школах. В
общей сложнос
ти это 60 отдель
но стоящих зда
ний, а значит,
столько же проб
лем. Признаюсь,
когда я полгода
назад вступил в
должность начальника отдела обра
зования и проехал по школам, то
был обескуражен: по району у нас в
школах 124 компьютера — это один
на 30 учащихся. Какая тут может
быть речь о полноценном компью
терном образовании?! В этом смыс
ле мы питаем большие надежды на
проект.

Кроме того, собираем данные по
подпрограмме "Школьный автобус".
У нас к 19 школам района дети ходят
на расстояние три и более километ
ров. Нам как минимум на район нуж
но 10 автобусов…

Средняя зарплата в сельском хо
зяйстве по району 3942 рубля.
Средняя зарплата учителей по рай
ону 5500 — это тоже нужно учиты
вать, чтобы простого колхозника не
озлоблять: "Вот вы — учителя,
столько получаете, а отдачи нет"... В
некоторых хозяйствах, пообщав
шись, приходишь к выводу, что им
наши социальные нужды не понятны
— они считают: на это есть государ
ство. Но есть у нас те, кто помогает,
это Д.Д. Шалимов — руководитель
ТВ "Речица", Л.Е. Бородин — руко
водитель КХ "50 лет Октября", 
М.К. Пеньков (АО "Народное пред
приятие "Успенское"), А.Н. Золоту
хин (ОАО "Заря"), А.Л. Першин (ЗАО
"Орловское"), В.Н. Красов (СПК
"Здоровецкий"). Эти люди тоже счи
тают копейку, но тем не менее они
выделили школам в общей сложнос
ти 1,5 млн. рублей. Может быть, в го
роде этими цифрами никого не уди
вишь, но для нас они ощутимы. 

193 позиции по 131му закону ("О
самоуправлении") требуют финансо
вых затрат. В том числе — и на содер
жание школ. А где взять средства? У

нас Здоровецкая школа в аварийном
состоянии, осуществляем вторую
попытку построить новую Екатери
новскую школу… Нам только на капи
тальный ремонт нужно около 9 мил
лионов, а в бюджете на текущий ре
монт — 2,6 миллиона… И только Здо
ровецкая школа съест весь бюджет, а
есть еще и другие школы, которым
тоже остро нужны деньги на капи
тальный ремонт… А еще пять средних
школ нужно перевести на газ, поме
нять кровлю в некоторых… 

Решение президента мудрое —
поддержать финансово. Но говорят,
что денег мало, нужно уметь ими
пользоваться. Хотелось бы надеять
ся, что сегодня главный помощник
школе тот, кто делает заказ — госу
дарство. А я главного помощника
вижу в лице администрации Ливен
ского района и в лице губернатора
Орловской области. К кому идти се
годня, чтобы наши школы не попа
дали? Только к губернатору. 

2006 год будет годом апробиро
вания, оттачивания проекта. Ведь
это дело не одного года. Если мы по
этому национальному проекту полу
чим на район 16,3 млн. рублей —
прекрасно, наша районная состав
ляющая с инвесторами тоже соста
вит столько же, вот тогда мы уже бу
дем думать, куда эту копейку деть.
Работать надо, а не рассуждать. Че
го мы ждем от этого проекта? Наци
ональный проект — это не панацея
от всех проблем в образовании, это
руководство к действию. Тут главное
не отстать от поезда, как говорит
наш губернатор, и прыгнуть в пер
вый вагон. А потом уже посмотреть,
на каком месте сидишь. 

Мы готовы работать на условиях
софинансирования, тогда легче бу
дет все программы претворить в
жизнь. У нас руководители хозяйств
готовы внести свою составляющую,
но эти деньги должны пойти на кон
кретную школу. 

Вед.: — Президентский проект
предусматривает широкое освое
ние в школах информационных ком
пьютерных технологий. Насколько
это будет способствовать улучше
нию качества образовательного
процесса в школе?

Директор гимназии № 17 г. Ор$
ла А.И. Быковский:

— Информа
тика в жизнь на
шей гимназии —
и для учеников, и
для учителей —
вошла с 1985 го
да. За 20 лет ра
боты в этом на
правлении мы
накопили опре
деленный опыт.
Но когда мы го
ворим об инфор
матизации школ, мы предполагаем
наличие двух составляющих: это
план общеобразовательной дея
тельности и план управления шко
лой. Компьютер сегодня нужен не
только ученикам, но и учителям. 

Оснастить компьютером учебное
заведение недостаточно, необходи
мо вести систематическую работу
со средствами ЭВМ не только на
уроках информатики, но и на других
школьных дисциплинах. Поэтому мы
считаем, что информатизация об
щеобразовательного процесса —
это совместное проведение интег
рационных уроков с использовани
ем на общеобразовательных уроках
мультимедийных технологий, ин
форматики. Информационные тех
нологии позволяют нам создать и
для учителя обучающеконтролиру
ющие программы. 

И второй блок — это система уп
равления. Мы можем себе позво
лить автоматизацию кадровой сис
темы, автоматизацию учебновос
питательного процесса, составле
ния расписания, мониторинг качест
ва знаний по вертикали и горизонта
ли, всестороннее тестирование уча
щихся.

Если мы будет продолжать со
вершенствоваться в этом направле
нии, мы получим хорошие результа
ты и пользу как для детей, так и для
учителей. 

"Круглый стол" подготовила и

провела заместитель главного

редактора газеты "Орловская

правда" Татьяна ПАВЛОВА.

Материалы "круглого стола"

к печати подготовила 

Дина ЯГУПОВА.

Преобразования 
в образовании

На днях в редакции газеты "Орловская правда" прошел "круглый стол" по теме "Реализация
национального проекта "Образование" в Орловской области". В нем приняли участие заместитель
начальника областного управления общего и профессионального образования, директор
областного института усовершенствования учителей Г.А. Лабейкина, начальник отдела
региональной образовательной политики и инспектирования областного управления образования
В.В. Гомозов, ректор ОГУ, председатель совета ректоров Ф.С. Авдеев, начальник отдела
образования Ливенского района В.М. Ревин, директора школ, учителя, родители и другие.
В ходе "круглого стола" обсуждались меры поддержки системы образования, предусмотренные
президентским проектом и реализуемые в нашей области, существующие проблемы городских 
и сельских школ, на разрешение которых повлияет проект "Образование", и другие вопросы.
Сегодня мы представляем нашим читателям отчет о работе "круглого стола". 

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ

СПРАВКА
В области создан региональный координационный совет по реализации проекта "Образование".

Его возглавляет заместитель губернатора, член коллегии администрации Орловской области 
А.А. Лабейкин, в состав вошли чиновники, ректор вуза Ф.С. Авдеев, представители законодательной
и исполнительной ветвей власти, учителя$практики (среди них — А.А. Павлов, заслуженный учитель
РФ, кандидат педагогических наук), а также председатель областной организации профсоюза ра$
ботников образования Н.Г. Меркулов.

Выдвижение учреждений на соискание премий будет производиться органом государственного
общественного управления общеобразовательного учреждения, зарегистрированным в его уставе
(совет образовательного учреждения, Попечительский совет и т.п.). Соответствующий документ
представляется в региональную конкурсную комиссию. Ко второму этапу допускаются учреждения,
представившие полный набор документов (согласно перечню) и соответствующие всем критериям
участия. Дальше региональный совет определяет гражданские институты, которые будут осуществ$
лять экспертную оценку учреждения по критериям отбора.

Выдвижение педагогических работников на первом этапе может осуществляться органом госу$
дарственного общественного управления, Попечительским советом и т.п., а также профессиональ$
ной педагогической ассоциацией или объединением (методобъединение, профессиональные со$
юзы и т.п.). Документы на претендента представляются в региональную конкурсную комиссию, ко$
торая осуществляет техническую экспертизу документов. К участию во втором этапе допускаются
претенденты, представившие полный набор документов, соответствующие всем критериям учас$
тия. Экспертную оценку осуществлять будут и гражданские экспертные организации. 

Среди основных критериев конкурсного отбора общеобразовательных учреждений — соответ$
ствие Концепции модернизации российского образования и Приоритетным направлениям развития
образовательной системы РФ. Также школа должна являться ресурсным (методическим, опорным)
центром для других образовательных учреждений муниципалитета и региона по ряду направлений
развития общего образования. Среди дополнительных критериев — реализация здоровьесберегаю$
щих программ и программ дополнительного образования, активная деятельность по привлечению
внебюджетных средств, создание условий для внеурочной деятельности обучающихся и так далее.

Порядок выдвижения и конкурсного отбора учителей планируется проводить в три этапа. Чтобы
иметь возможность принять участие в конкурсе, необходимо иметь стаж педагогической работы по
специальности не менее трех лет, учебную педнагрузку — не менее полной ставки, позитивную дина$
мику достижений обучающихся за последние три года, а также результативность внеурочной дея$
тельности по преподаваемым предметам… В дополнительные критерии входят наличие авторских
программ, использование современных педагогических технологий и т. д.
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